

TEXTO ENVIADO POR JOSE LOPEZ GALVEZ

Respecto a los Ecos del Symposium, al ser el primero al que asisto de vuestra, nuestra Sociedad es difícil hacer una valoración crítica objetiva, si apuntaré que la presencia de talleres en el mismo es una aportación que ya conocía de otros congresos de diferentes líneas, que ha dado una imagen mucho más dinámica y práctica al mismo,

TEXTO ENVIADO POR JUAN CAMPOS I AVILLAR

HAGIOGRAFIA GRUPAL

ORACION: Señor mío, Jesucristo, por el amor que tu siervo JUAN GILABERT JOFRE profesó siempre a tu Santísima Madre, por su celo ardiente por propagar tu evangelio y por aquella caridad que llevó a hacerse todo para todos, concédeme un amor creciente a Ti y a María y la pronta beatificación de tu siervo Juan, así sea. (1)

No es la primera vez que un Symposium de la SEPTG se convoca en las vecindades de la maravillosa ciudad de Valencia. La primera, en 1987, fue en el Hotel Sidi Saler, diez kilómetros más abajo. Allí, entre “cañas y barro” del istmo de la Albufera, el XVº Symposium se convirtió en “Congreso” y los duendecillos de la imprenta nos hicieron la mala pasada de trabucar “Encuentro y alienación” por “Encuentro y...alineación” cual si de un equipo de football se tratara. Esta vez no llegamos a Valencia, nos quedamos a otros tantos kilómetros antes, en el Real Monasterio de los PP Mercedarios del Puig de Santa María, cerca de las playas que este verano hizo famosas un domador de bestias dañinas al enterrarse entre sus doradas arenas una hembra preñada de Alacrán africano.

Muchos años ha, sin embargo, allá por el 1409, uno de los ex-vicarios del Real Monasterio, el padre Joan Gilabert Jofre, famoso predicador,

1) Para cualquier milagro logrado mediante su intercesión a este patrono de causas perdidas comunicar a Enric Bernard, Real Monastir de El Puig, Valencia.

en erudición tan solo equiparable a San Vicente Ferrer, heroico redentor de cautivos, conversor de judíos a por miles y hacedor de milagros de los que hacen bailar el cielo, tuvo la humorada de montar "L'hospital per Inocents, folls i orats" primer manicomio de la era cristiana, gracias a lo cual España tiene el honor o la vergüenza de haber sido en esa cuestión igualmente pionera.

Yo siempre había pensado que esta efemérides tuvo lugar en 1492, coincidiendo con la conquista de Granada, el descubrimiento de la América y la expulsión de moros y judíos, que hicieron posible que el ambicioso sueño de Isabela de Castilla se hiciera realidad y para nosotros pesadilla. Me refiero a su conocida frase de "He aquí tantas gentes de tantas tierras, tantas lenguas y tantos credos. Hagamos de ellos un solo pueblo, bajo una sola corona, una sola espada y una sola cruz." Por supuesto, el precio a pagar por todos estos pueblos fue su cultura y que les cortaran la lengua.

Pero no. Me enteré de que el invento del Padre Jofre era muy anterior. Y, además, de que la versión que del suceso yo tenía no era exactamente cierta. Al parecer, los doce hombres justos que, respondiendo al sermón que el P. Jofre soltó en la catedral el primer domingo de cuaresma de 1409 fundarían el hospital, no eran doce sino once y de hombres justos nada sino sencillamente mercaderes. Pero, tampoco es cierta la versión que yo tenía del suceso que llevó al P. Jofre a predicar en el templo. No fue que unos niños estaban apedreando a unos pobres locos sino, al revés, que fue un "foll furiós" quien andaba persiguiendo a una tropa de desarrapados que antes le habían maltratado. Por lo visto los locos e imbéciles, "els folls i orats", antes de que la caridad cristiana inventara el manicomio para protegerlos eran locos pero no tan tontos, no tanto como no saber como defenderse.

Estaba yo familiarizado con el Decreto de Fundación de dicho hospital. Lo que desconocía era el Sermón del P. Jofre que inspiró a los mercaderes del templo a fundarlo. Afortunadamente, esta vez la SEPTG entre los PP. Mercedarios tenía un espía, nuestro querido Marino Alvarez, quien no solo me ha mandado el folleto de la causa promotora de beatificación del P. Jofre sino que me introdujo al principal promotor de la misma, el "llauroer" del Pujol, Enric Bernard con quien mantuve una ilustrativa entrevista en la misma cripta donde descansa el cuerpo incorrupto del inventor del manicomio; entrevista que me comprometo

a transcribir para el próximo Boletín ya que es de gran interés histórico.

Curiosamente, el momento en que conocí a Bernard era cuando estábamos discutiendo la beatificación del P. Escrivá de Balaguer que acababa de tener lugar en Roma hacia unos pocos días. Un verdadero "record del Guinness book" que se ha montado el Opus con su Padre.

La beatificación de el P. Jofre, en cambio, viene promovida por el pueblo y, también, caso que jamás se consiga, se ganará un sitio en el Guinness por haber sido la que duró más tiempo. Está visto que el capitalismo cultural hasta en las cuestiones del Cielo interviene.

Para los no familiarizados con otra lengua ibérica que la de Cervantes, me permitiré traduciros del valenciano algunos párrafos del Sermón del P. Jofre:

"En esta ciudad hay mucha obra pía de gran calidad y ostentación; sin embargo, nos falta una para la que hay una gran necesidad, es decir, un hospital o casa donde los pobres inocentes y furiosos sean acogidos. Dado que muchos pobres inocentes andan sueltos por esta ciudad los cuales sufren grandes penas de hambre, frio e injurias. Por todo ello y debido a su inocencia y furor no saben ni como ganarse ni como pedir lo que necesitan para sustentar su propia vida; y por ello duermen en las calles y perecen de hambre y frio, y muchas personas malvadas que no tienen a Dios ante los ojos de su conciencia les causan muchos daños y enojos, y muchas malvadas personas que no tienen presente a Dios cuando los encuentran dormidos se mofan de ellos e incluso los matan, y algunas de estas hembras inocentes deshonoran. Asimismo, los pobres inocentes hacen daño a muchos viandantes de la ciudad, y esto lo sabe tode el mundo, porque sería santa cosa y obra muy santa que en la ciudad de Valencia se hiciera una habitación y hospital en que parejos locos e inocentes estuvieran de tal modo que no tuvieran que andar sueltos por la ciudad impidiendo de esta manera que pudieran hacer daño o que se lo hagan."

¿Cómo le llamaba a este mecanismo Freud, ¿racionalización? A casa nostra, es decir en la de grupo, Trigant Burrow, Moreno, Foulkes y muchos otros nos enseñaron otras maneras de ocuparnos del loco suelto que todos llevamos dentro.

Con cariño, desde Barcelona, en vísperas de las Fiestas de la Mercé, cuando años ha lanzamos Correspondencia Convergente (2) -el Libro Rojo del Psicoanálisis-, vuestro seguro servidor y compañero de penas y fatigas grupales,

(2) "Correspondencia Convergente" fue el primer, último y único número del órgano oficial de "Convergencia Analítica", una de las muchas empresas utópicas y fallidas en la transición desde la dictadura a la democracia , una co-producción hispanica(liberada)/argentina (exilada) en la que tiene plantadas sus raíces Grup d'Análisi Barcelona y la recién fundada Sección of Group Analysis de la International Association of Group Psychotherapy por éste promovida.